

3.3 Efforts de commercialisation des exportations

Un certain nombre de programmes et d'activités de promotion commerciale constituent un appui permanent aux exportateurs et aux investisseurs canadiens qui veulent faire des affaires en Malaisie. Il s'agit, entre autres, d'études de marché, de missions commerciales et de la création de liens entre le monde des affaires des deux pays.

Le gouvernement fédéral, des provinces et le secteur privé ont organisé des missions à l'appui des intérêts commerciaux du Canada en Malaisie. Trente-quatre missions ont eu lieu durant l'année financière 1988-1989. Les provinces qui ont participé le plus activement à ces missions (souvent en déléguant un ministre) étaient l'Alberta, l'Ontario, le Québec, la Saskatchewan et la Colombie-Britannique. Durant la même période, le haut-commissariat du Canada à Kuala Lumpur a offert son aide à plus de 1 300 hommes et femmes d'affaires qui sont venus en Malaisie et qui s'intéressaient aux débouchés de ce marché

d'exportation ou à des projets de coentreprise. Parmi les personnalités qui se sont rendues au Canada et en Malaisie ces dernières années, il y a le premier ministre Mahathir qui est venu au Canada en 1987 pour la Réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth, de même que le premier ministre Mulroney et le Secrétaire d'État aux Affaires extérieures qui sont allés en Malaisie en octobre 1989 pour assister à la Réunion bisannuelle des chefs de gouvernement du Commonwealth à Kuala Lumpur.

Le Programme de développement des marchés d'exportation (PDME) vise à stimuler la croissance économique au Canada en favorisant une hausse des ventes d'exportation de biens et services canadiens. Les gens d'affaires canadiens intéressés à la Malaisie font grandement appel à ce programme. Uniquement durant l'année financière 1988-1989, pas moins de 44 projets ont été soumis au PDME. Depuis 1980, plus de 2,5 millions de dollars ont été affectés à 320 projets approuvés. Depuis l'entrée en vigueur du programme au début des années 70, les ventes attribuées au programme PDME ont totalisé plus de 582 millions de dollars.

Tableau II Principales exportations du Canada en Malaisie
(en millions de dollars)

	1980	(%)	1985	(%)	1989	(%)
Engrais chimiques	—	—	18,4	(9,0)	37,1	(17,0)
Céréales	2,8	(3,0)	11,8	(5,7)	26,5	(12,1)
Pâtes et papiers, et carton	15,7	(16,8)	18,2	(8,0)	22,2	(10,1)
Amiante	15,6	(16,7)	5,0	(2,4)	18,2	(8,3)
Aéronefs et pièces	3,0	(3,2)	1,1	(0,5)	17,7	(8,1)
Machines et appareils mécaniques, et pièces	6,1	(6,6)	105,8*	(51,8)	14,4	(6,6)
Fer et acier, et articles en fer et en acier	1,5	(1,6)	—	—	10,1	(4,6)
Machines et matériel électriques, et pièces	9,8	(10,5)	11,6	(5,6)	9,2	(4,2)
Autres produits minéraux	—	—	2,5	(1,2)	8,0	(3,7)
Autres métaux de base et articles pour métaux de base	2,2	(2,3)	2,9	(1,4)	8,0	(3,6)
Plastiques et articles en matière plastique	3,7	(3,9)	2,6	(1,2)	7,4	(3,4)
Transactions spéciales	—	—	—	—	7,0	(3,2)
Produits chimiques organiques	—	—	2,5	(1,2)	5,8	(2,6)
Aluminium et articles en aluminium	17,7	(19,0)	9,8	(4,8)	5,6	(2,5)
Tabac	2,2	(2,3)	—	—	—	—
Autres	10,3	(11,1)	12,4	(6,0)	21,4	(9,8)
TOTAL	93,0	(100)	204,3	(100)	218,6	(100)

Source : Statistique Canada.

* À cause de l'exportation exceptionnelle de machines pour l'industrie des pâtes et papiers.